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毋甘願的精神 vs 甘願的神學 

一、前言 

 台南神學院的黃彰輝紀念圖書館在 2019 年的 9 月 28 日落成，開始為著神學院的師生以及咱眾教會兄姊來

服務。如果咱兄姊若有機會來到南神走走看看，相信對佇圖書館頭前那塊大石頭一定有很深刻的印象，特別的所在，

是在那塊石頭的頂面有刻著三個足大的紅字：「毋甘願」。很多人攏會很好奇來問說：「咱台南神學院是不是受到甚麼委

屈，在心裡有甚麼毋甘願？才會將這三個字刻在這顆大顆石頭頂面？」當然不是神學院有甚麼委屈！總是這個「毋甘

願」其實是和咱南神第一任台灣人的院長 - 黃彰輝牧師有很大的關係。 

二、本論 

(1)黃彰輝牧師的「毋甘願」 

 當黃彰輝牧師自東京帝國大學畢業，準備坐船回來台灣。那個時候他的小弟黃明輝剛從台中一中畢業，

剛好參加學校的畢業旅行結束。黃彰輝牧師沒想到說，有機會在船上與自己四年沒見面的小弟相遇。兄弟就很歡喜，

很自然用台語大聲交談，卻沒想到說兩人卻因為講台語來引起麻煩。當時，小弟明輝的帶隊教官，大聲喊著明輝的

名，將他帶走。黃彰輝牧師說，他後來才意識到他們所犯的錯誤，就是他們沒用日本語(當時的國語)交談。 

 雖然後來因為有東京帝國大學的身分，加上黃彰輝牧師向日本教官來道歉。讓他的小弟通得到教官的原

諒。總是，在心底產生著深深的「毋甘願」。因為黃彰輝牧師認為，母語就是一個人的一部分，是一個人存在的要素之

一。禁止它，用武力(bú-le̍k)除去它，就是等於一個人失去他存在的人格。 

 總是，這個「毋甘願」的內心感受，也讓黃彰輝牧師在台南神學院開始「本土化」的神學教育，使台灣

人的「毋甘願」和台灣人的「出頭天」神學結連，互台灣教會的精神不只有「耶穌」也有「台灣」，互咱的信仰和台灣

這（chit）塊土地有深深的結連。所以這個「毋甘願」的精神，通講是從一種被侮辱（bú-jio̍k）境況，來轉變成作打

拼、努力的台灣精神。 

 受到黃彰輝牧師的影響，這份「毋甘願」的精神也一直成做南神的學生很重要的學習。在其中最重要的

提醒就是，神學的研究必須要和社會有結連，做神學也是在回應這個社會的需要。 

(2)謝緯牧師的「甘願做憨人」 

  如果轉頭看咱過去的歷史，這點也確實是咱長老教會的信仰和發展所注重的精神。和這個「毋甘願」的

精神相呼應，所發展出來的，卻是一個「甘願」的神學。或者是說，為著欲打拼努力用信仰改變這個社會的環境，那

個「毋甘願」的精神自然就會轉變做「甘願」付出的實際（si̍t-chè）的行動力（hêng-tōng-la̍t）。 

  在 2020 年是謝緯牧師過世五十週年，咱總會的檔案館也特別有舉辦一個展覽來紀念他過去所做美好的服

事。在神學院，老師常常在說，一篇講道篇講完以後，如果可以得到講員親人的認同，才是一篇真實的講道篇。那是

因為講員的親人很清楚講員的個性和平常的做人處世，當他所講的和所做的攏是同款，才會通成做是一篇好的講道

篇。 

 在《謝緯日記》這本著作中，他其中一個女兒(謝慧禎)稱自己的父親是憨人，她說謝緯牧師常常受邀請講

道，總是她印象最深的一個講題是「為主做憨人」。因為謝緯牧師不只是講道，他自己也會能做到。他不只是牧師若

定，也是一個醫生。他做醫生，免費替人看病，甚至怕病人沒車錢回家，偷偷吩咐人將錢放進藥袋，使病人有錢坐車

回家。在世間人的眼光來看，謝緯牧師對於錢的觀念真正是憨人。總是，他卻相信這就是上帝對他的呼召。 

(3)世間的憨，卻是上帝的權能 

  甚麼是智慧，甚麼是憨？也是今天咱所讀的這段經文，保羅先生和哥林多教會所在討論的議題。因為，

十字架的道理確實在挑戰那個時代的觀念，甚至到現今猶原在向咱提出挑戰。 

  保羅甘是一個憨人？他從小漢就受到嚴格（giâm-keh）的猶太律法的教育，對舊約聖經有深入的了解。甚

至在成為基督的跟隨者之前，他認為傳耶穌基督是違反傳統的猶太教信仰，所以他還是一個窘逐基督徒的人。總是，

當他在大馬色被上帝呼召以後，他對信仰的看法卻是大大改變，他對生命的價值觀也產生真大的改變。保羅在他的批
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信中間，常常講他是自己是愚憨的人。我想這是和他所傳的道理有關係，因為十字架的道理不是當時的人愛聽的道

理，保羅也常常因為傳講這個道理，來致到自己的受苦。總是因為他知，這個道理就是拯救世間人的道理，所以他不

疼惜自己的生命，他也說他自己愚憨，竟然大膽在宣揚耶穌基督的十字架。 

  保羅在 22-23 節提到說：『因為偤太人求神蹟，希利尼人尋智慧，若是阮傳釘十字架的基督，對佇偤太人

是塞礙，對佇外邦人是愚戇』如果還頭看歷史，偤太人和希臘人來講是很特別的兩個民族。 

 咱對偤太人的第一印象，應該就是一個很聰明的民族，因為很多得到諾貝爾的人，都有偤太人的血統。 

  若是這樣，為什麼偤太人欲求神蹟？因為，他們盼望神蹟的力量，可以幫助他們脫離羅馬帝國的統治。

偤太人的歷史中間，有摩西過紅海的神蹟、有耶利哥城倒壞的神蹟，過去因為這些神蹟，幫助他們這個民族重新站起

來。所以，他們盼望彌賽亞的神蹟擱一擺出現，來拯救他們通重新得到自由。 

  希臘人為什麼尋智慧，也是為著脫離羅馬人的統治。希臘人可以說有很高的文明發展，有很多有名的哲

學家，比如蘇格拉底、柏拉圖等等，希臘人盼望用智慧、希臘的文化來贏過羅馬人的思想，也證明他們自己是比羅馬

人較高等的人。 

  所以，保羅所傳的十字架的道理，偤太人不接受，因為他們不願意接受彌賽亞被釘十字架；希臘人也無

接受，因為從他們的智慧無法度了解基督的復活。雖然受到多多的阻礙，總是保羅寧可得罪人，也不願意得罪上帝。

因為，保羅深知十字架就是上帝的神蹟、上帝的權能，也是上帝的智慧。 

 

三、結論 – 上帝的揀選就滿有上帝的權能 

 保羅不甘願猶太人與外邦人不明白十字架的道理，所以他甘願去到很多地方傳福音，又寫了很多批信，

最後他的批信佔新約的大部分，他起造基督信仰的模樣，互人對他的批信來認識基督與做一個基督徒的模樣。 

 

  我是第一代基督徒，在我的生命中間領受呼召的時，上帝帝我讀五專的時期，賞賜我一個異象，當那時

我知影上帝欲用我，總是不知是做長職或是作牧師；心內驚惶，問上帝說我咁夠格嗎？雖蒙對於未來還沒有方向，但

是心內卻對成為牧師感覺不錯。總是人是軟弱的，經過時間和出社會工作的拖磨，互我對這個異象漸漸放忘記！有一

日，一位傳道為我禱告後，對我問說：建宏，你有對上帝說過你要讀神學院的事情嗎？我那時心內刺一下，原來上帝

一直沒忘記，我在領受異象了後所講的話，上帝猶原記得。但是我因為現實的狀況與金錢的不足不敢回應上帝，帶著

我的問題去問牧師的時，牧師在我還未開口以前就和我說：有兩位牧師為著阮教會欲讀神學院的青年，為 in 奉獻 1 年

5 萬元的金錢，我聽到這件事情我心內知，是上帝代先為我預備好啊！我馬上開口向牧師說我要讀神學院的事情，從那

時，我甘願回應上帝的呼召，走向一條不好走的道路。 

 在台南神學院禮拜堂的講台頂面，有一段出自約翰福音 15 章 16 節耶穌所說的話：「m̄ 是 lín 揀我，是我揀

lín，koh 設（siat）立 lín，hō͘ lín 去結果子，koh hō͘ lín ê果子久長 tī-teh；hō͘ lín tī我 ê 名，無論對父求甚麼，伊就

hō͘ lín。」這是一段對於所有服事者的提醒。經文提醒咱，可以服事上帝是因為上帝揀選咱。上帝既然（liân）呼召咱

來服事祂，不管咱在教會中間擔任甚麼款的職務，協助甚麼款的服事，相信上帝也會用祂的智慧來成就咱所做的工。

對使徒保羅的例來看，藉著保羅的宣教，耶穌基督的福音在非偤太的世界，雖蒙在受壓迫的環境中間猶原得到廣傳。

在這個中間，也互咱看見上帝奇妙的揀選，上帝呼召一個過去在壓迫基督徒的人來成做耶穌的跟隨者。總是，上帝卻

也大大使用保羅，互他的事工充滿上帝的權能。 

咱的生命也有毋甘願的所在嗎，咱也有看見這個社區裡有互咱毋甘願的所在嗎，願揀選咱的上帝使用咱，互咱有

能力去改變這些所在，甘願為主作見證，互友愛教會繼續行過未來的 10 冬、20 冬、30 冬以上的路程。 

 咱也看見，在不同的世代，上帝繼續呼召祂的工人。神學院也承接著重要的使命，為著上帝國的起造，來培養

合主心意的工人。在胡忠銘院長的就任詞裡面，他有提到說：『咱需要繼續在這個世代做傳福音的工作，這也是咱十字

架的擔，難免因為受苦也會有「毋甘願」的心情，總是咱猶原要學習「甘願做憨人」的心志，才能為福音來爭戰好的

爭戰。』 

對去年 10 月開始，為著學院久長的發展，南神要用三年久的時間，需要對佇禮拜堂和教室區做大規模的整修。相
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信這對佇學院來講，也是一個很大的變動和挑戰。特別在整修期間師生出入的安全、工程施工的安全、以及整修進度

的順適，也懇求上帝在這個中間繼續來掌權。同時，也盼望咱眾兄姊通繼續為著南神來代禱，相信咱的代禱和支持攏

欲成做南神很大的祝福。 

神學教育離不開以後的牧會實踐，學校在二月底正式成立「實踐神學研究中心」，希望通過這個中心，互學校除了

成做全然委身的「牧者」養成所，也還會當成做在第一線牧會與福音工作者的在職進修充電所，這些都需要咱兄姐來

關心和支持，另外，除了頭前說的禮拜堂和教室區正在整修以外，學校內面還有真多硬體和軟體設施都已經很老或是

損壞，需要來更新和修整，像是教職員老舊的宿舍、教務雲端系統、圖書館等等，這些總計約略需要新台幣一億的經

費才能順利進行，還有其他的需要，都有寫在咱手邊胡院長的請安函內面，咱可以自己來看，所以在這要拜託咱兄姐

為著這些事工的推動，繼續來關心和奉獻。 

 


